



PENSER, AGIR AUTREMENT EN DÉMOCRATIE
& INVENTER UN FUTUR DÉSIRABLE POUR TOUS

le pacte civique



► Bulletin du collectif du Rhône # décembre 2014

Editorial Pacte Civique - En route pour la phase 2



Lors de son lancement en mai 2011, le collectif national Pacte Civique avait convenu qu'un point d'arrêt serait marqué à la fin de l'année 2014 pour dresser un bilan et envisager la suite. Après de nombreuses réponses aux questionnaires, plusieurs réunions locales et nationales et un rassemblement des collectifs locaux le 18 octobre, nous y voyons un peu plus clair !

Un bilan en demi-teinte pour les 3 années d'activité écoulées : bien sûr, la mobilisation espérée de l'opinion, à l'image du pacte écologique de 2007, ne s'est pas produite, et les médias ont peu parlé de nous. **Peu de résultats visibles** sont à mettre à notre actif, mais peut-on juger de l'impact de notre message auprès des nombreuses personnes que nous avons côtoyées, mises en mouvement, intéressées, y compris les politiques que nous avons interpellés pendant les campagnes électorales ? Sont malgré tout à retenir, et à poursuivre, **la mobilisation pour l'emploi** autour du symbole du 1^{er} mai, les travaux du **groupe projet Europe**, qui nourrissent l'action des collectifs locaux, et ceux de **l'observatoire de la qualité démocratique**, qui apportent une contribution intéressante au débat citoyen. Enfin, notre participation au lancement des EGPC (Etats Généraux du Pouvoir Citoyen), et plus généralement, **notre recherche d'une meilleure coopération entre toutes les initiatives citoyennes** constituent un apport utile et apprécié.

Les réponses reçues sont quasiment unanimes sur l'intérêt **de poursuivre notre action**, quitte à ce qu'elle soit un peu moins ambitieuse **et recentrée** sur des objectifs plus réalistes. Il ne faut plus essayer de réfléchir à tous les sujets et d'avoir une position sur tout. Notre intervention dans le débat public pourrait, au moins dans un premier temps, se limiter aux trois domaines pour lesquels nous sommes organisés et avons acquis une certaine compétence : **l'emploi, l'Europe, et la qualité démocratique**. Nous devons poursuivre la diffusion du Pacte Civique, mais en simplifiant notre message, en l'articulant mieux autour **de nos 4 valeurs cardinales, de nos 3 niveaux d'engagement et de nos 2 priorités : renouvellement de la démocratie et convergence citoyenne**. Nos structures doivent gagner en efficacité, tout en s'adaptant à des moyens plus réduits. Nous allons, dès maintenant, mettre en œuvre une **organisation plus souple et plus responsabilisante**. Ne manquez pas le **top départ** :

Lancement de la phase 2 du Pacte Civique : le samedi 31 janvier 2015 de 14h30 à 18h,

à l'Auditorium de l'Hôtel de Ville de Paris - 5, rue Lobau ; 75004 Paris ; métro Hôtel-de-Ville. Réservations (nombre de places limité) [ici](#).

Question subsidiaire : VOUS, lecteur assidu qui appréciez plutôt plus que moins l'action et le message du Pacte Civique, **« voulez-vous participer, sous une forme ou sous une autre, à cette nouvelle aventure ? »**

Europe - Nous pouvons agir ...

Récemment, le collectif Pacte Civique du Rhône a participé activement, avec ses partenaires habituels réunis autour de la Maison de l'Europe, à la réalisation de deux soirées sur l'Europe : le 28 novembre à la Maison de l'Europe, sur la présentation de **l'ICE (Initiative Citoyenne Européenne) « A new deal for Europe »**, et le 4 décembre à l'INSA, pour une table ronde passionnante autour de trois eurodéputées. Retenons deux préoccupations majeures qui s'entretiennent mutuellement :

✚ La **désaffection** dont souffre l'Union, qui se manifeste par un scepticisme généralisé de la part des citoyens européens, qui ont envoyé au Parlement Européen des dizaines de députés ne rêvant que de son éclatement. La France n'a pas, loin s'en faut, l'exclusivité de cette euro-langueur, qui contraste avec l'enthousiasme que l'Europe inspire à de nombreux peuples (Ukraine, Moldavie ...)

✚ Sa **situation économique** : l'Europe n'est pas sortie de la crise financière de 2008 ; elle reste un îlot de stagnation, d'austérité et de chômage, menacé de déflation, quand d'autres grands pays s'en sortent mieux.

Faut-il rejoindre nous aussi la cohorte des désabusés impuissants ? Non, un moyen utile de peser sur la destinée de l'Europe se présente à nous : se mobiliser pour faire de l'ICE **« A new deal for Europe »** un succès, c'est agir pour une Europe qui ne se résume pas à des règlements et des contraintes, qui n'ait plus pour seule source d'inspiration un credo libéral dépassé, qui investisse pour le développement durable et contre le chômage, qui **sorte du défaitisme**.

Signons et faisons signer nos amis, sur le site : www.newdeal4europe.eu.



L'éthique du débat

Le groupe 2 s'est penché sur l'éthique du débat pendant deux années et a produit une fiche qu'on trouvera [en cliquant ici](#). Il a animé, lors des Dialogues en Humanité 2014, deux « ateliers du sensible », consistant à expérimenter à travers un exercice l'éthique du débat, à partir de règles simples affichées et distribuées en début de séance.

Deux militants du Pacte Civique ont joué l'un, le rôle de modérateur de la parole, l'autre de gardien du temps et ont proposé de choisir un thème pour le débat.

L'atelier s'est déroulé en deux temps :

- ✚ pendant environ une heure, débat sur le fond en respectant les règles énoncées
- ✚ dans un deuxième temps, il s'est agi d'analyser le cadre de l'exercice, chacun donnant son avis sur l'organisation, l'intérêt des règles et leur respect, les limites, chacun s'exprimant librement sur sa satisfaction ...

Quelques remarques de participants :

- ✚ Ca n'a pas permis de trancher sur le sujet débattu, mais d'aller bien au delà en terme de richesse des idées échangées ;
- ✚ Les règles sur la répartition de la parole sont ressenties comme limitant la spontanéité ;
- ✚ Plusieurs ont dit apprécier que chacun puisse parler et être écouté, et que l'on devrait apprendre cela à l'école tant c'est important et précieux.

QUELQUES REGLES ESSENTIELLES DE L'ETHIQUE DU DEBAT

- ✓ DEMANDER LA PAROLE
- ✓ ATTENDRE QU'ELLE SOIT DONNÉE
- ✓ ADOPTER UNE ECOUTE BIENVEILLANTE
- ✓ DIRE « JE »
- ✓ ARGUMENTER
- ✓ S'APPUYER SUR DES FAITS ET DES EXPERIENCES
- ✓ NE PAS REAGIR (PAS DE PING-PONG)
- ✓ ETRE CONCIS(E)
- ✓ PARLER POUR ENRICHIR LA REFLEXION

Le Collectif de la Transition Citoyenne 69



En 2013 et 2014, des manifestations ont été organisées en commun dans le cadre des Etats Généraux du Pouvoir Citoyen (EGPC), et un collectif local de la Transition Citoyenne, rattaché au collectif national (<http://www.transitioncitoyenne.org/>) a vu le jour.

Le Pacte Civique a pu créer de nouveaux contacts intéressants, à l'occasion de la **journée de la Transition Citoyenne**, le 27 septembre à Villeurbanne.

A présent, les deux collectifs se sont regroupés, et souhaitent continuer à développer la coopération, l'action et la réflexion en faveur du changement de société que nous voulons.

C'est dans cet esprit qu'un rassemblement type "forum ouvert" est envisagé pour **le 7 mars 2015**, qui reste à construire et à organiser.

Les grands thèmes : ***Faire ensemble, mais comment ? Quelles valeurs, quels objectifs, quelles actions voulons-nous partager ?***

L'objectif de la journée : ***Construire un projet commun - Définir une gouvernance adaptée et solide pour notre collectif.***

Soirée-Débat au Foyer protestant

Le 11 décembre, le groupe 3 a participé à un dîner-débat au Foyer Protestant de la Duchère sur le thème : ***Face à la crise, des pistes concrètes pour continuer à espérer.*** Choix délibéré de ne pas faire d'angélisme mais de rechercher dans un océan de morosité des signes positifs.

Le **Pacte Civique** a introduit en identifiant des pistes telles que les défricheurs qui, comme Pierre Rabhi, vivent en totale harmonie avec leurs convictions, l'Economie Sociale et Solidaire et enfin des avancées dans le domaine économique : lutte contre la fraude fiscale, loi de transition énergétique et tentative de relance économique en Europe. **Anciela** et un club d'investissement solidaire **Cigales** ont présenté des cas concrets d'action avant un débat par petits groupes.

Nouvelles des groupes de travail

♦ **Groupe 1 (action au niveau individuel)** — Le groupe 1 a travaillé toute l'année sur le thème de **La Fraternité**. Il a accepté d'animer une matinée **le samedi 21 mars 2015 au Foyer Protestant de la Duchère** sur ce sujet et à destination de tous les membres du Collectif du Rhône. Sa prochaine réunion le 23 janvier prochain sera consacrée à la préparation de cette matinée.

♦ **Groupe 3 (action auprès des politiques)** — En vue des élections régionales de 2015, le Groupe 3 va proposer à 7 Conseillers régionaux, des rencontres individuelles pour présenter le Pacte Civique et discuter à la fois de l'exercice de leur mandat, de l'idée qu'ils s'en font et des réformes de la Métropole et des collectivités territoriales.

Calendrier

- ♦ **samedi 31 janvier 2015**, de 14h30-18h à l'auditorium de l'Hôtel de Ville de Paris : **Lancement de la Phase 2 du Pacte Civique**
- ♦ **samedi 7 mars 2015**, toute la journée : Forum ouvert du **Collectif de la Transition Citoyenne**
- ♦ **samedi 21 mars 2015**, de 9h à 14h (repas partagé), au Foyer Protestant de la Duchère : **Réunion du collectif Lyonnais sur la fraternité**, animée par le Groupe 1.